
 

立法會財經事務委員會  

與領匯房地產投資信託基金上市有關的財務事宜  

本文就委員會秘書於 2006年 1 月 13日致函房屋及規劃地政局局長所

提出的若干問題，載列房屋及規劃地政局和房屋委員會（下稱「房委會」）

的回應。  

(1)  鄭明訓先生由 2005 年 4 月 1 日起作為德意志銀行亞太區顧問委員會
資深顧問的任命  

所提問題應由鄭明訓先生和領匯管理有限公司（下稱「領匯」）回

應。  

(2)  鄭明訓先生由 2005 年 4 月 1 日起作為領匯董事會主席的任命  

(a )   鑑於德意志銀行沒有參與領匯房地產投資信託基金（下稱「領
匯基金」）首次公開發售的籌備工作，也沒有為領匯或領匯基

金提供服務，鄭明訓先生擔任德意志銀行顧問與領匯董事會主

席，兩個角色之間並不存在利益衝突問題。因此，房委會僅備

悉鄭先生所提供關於其德意志銀行顧問任命的資料而已。  

(b)  雖然鄭明訓先生正式是由領匯董事會委任為獨立非執行董事兼
董事會主席，但在領匯基金上市前，房委會作為領匯唯一的股

東，對委任有最終決定權。鄭先生獲委任的時候，當時的房屋

署署長梁展文先生身兼董事會成員。  

在衡量鄭明訓先生是否適合擔任領匯主席一職時，房委會考慮

的是其資歷和他以往在公私營機構的經驗，並無考慮其德意志

銀行資深顧問的身分。鑑於德意志銀行沒有參與領匯基金首次

公開發售籌備工作，也沒有為領匯或領匯基金提供服務，鄭明

訓先生作為德意志銀行顧問與領匯董事會主席，兩個角色之間

並不存在利益衝突問題。  
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(3)  沒有在領匯基金首次公開發售的《發售通函》中披露鄭先生德意志

銀行顧問的身分  

房委會認為鄭明訓先生出任該銀行顧問一職，不屬於《發售通函》

中必須披露的關鍵性資料。因此，房委會並無要求該項資料必須於

《發售通函》中披露。至於這個身分應否納入《發售通函》中關於

鄭先生的個人簡介內，純屬鄭先生的個人決定。  

 (4)  沒有在 2005 年 11 月 19 日決定基金定價和投資者配售額的會議上申
報鄭先生在德意志銀行的顧問身分  

鄭先生是在接近 2005 年 4 月 1 日其領匯董事會主席任期生效當天之

前，通知房委會和領匯他獲德意志銀行委任為顧問。領匯於 2005 年

4 月 1 日把這項資料列入其網頁上有關鄭先生的個人簡介中。  

德意志銀行在領匯基金首次公開發售期間，是其中一位認購者。鄭

明訓先生在領匯董事會開會討論基金定價、認購者配售額等事宜

時，並沒有提醒董事會其於德意志銀行的顧問角色。就此而言，產

生了鄭先生是次沒有作出申報有沒有妨礙董事會的決定，以及德意

志銀行有沒有在不公平情況下取得任何利益的問題。經仔細審視有

關情況後，我們認為在首次公開發售中，基金單位是客觀和公正地

配售予認購者的，鄭明訓先生沒有申報其德意志銀行顧問職務，並

沒有對配售結果造成影響。我們在 2005 年 12 月 14 日財經事務委員

會審閱的資料文件內已交代了有關情況。我們認為無須就此事再作

任何跟進。  

(5)  檢討領匯基金重要單位持有人披露資料的規定  

我們對此項提問沒有意見。  

(6)  政府分拆出售資產的政策  

就政府分拆出售資產後應否仍為最大股東，以及應否限定個別投資

者持股量的問題，每個個案應逐一按本身情況考慮。  
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就房委會分拆出售零售和停車場設施的計劃而言，房委會在分拆出

售後並沒有保留領匯基金或領匯的股本權益，理由如下：  

－  房委會的分拆出售計劃，旨在讓房委會可以退出商業運作。房

委會倘若在領匯基金上市後仍於領匯基金或領匯保留若干權

益，便與上述目標背道而馳。  

－  此外，倘若房委會在領匯基金上市後仍在領匯基金或領匯保留

若干權益，投資者或許會質疑領匯能否根據商業原則運作，而

不會受到房委會的干預。此舉會影響房委會從領匯基金上市所

得的收益。  

至於對單一基金單位持有人限定最高持有量的構思，房委會在設計

領匯基金的架構時曾作考慮，但並沒有採納。任何限制水平均流於

武斷，而技術上始終無人能夠有效確保單位擁有權不會（透過離岸

代名公司持有或透過一致行動）集中起來。再者，單位持有量如限

定於低水平，會影響房委會在首次公開發售變現資產十足價值的能

力。  

正如我們在財經事務委員會於 2005 年 12 月 14 日審閱的資料文件中

所闡釋，在設計分拆出售工具的架構時，房委會已考慮到房地產投

資信託基金受到的多重保障，以回應就領匯基金控制權落在一名或

一羣投資者所引起的疑慮。  

 

房屋及規劃地政局  

2006 年 3 月  


